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XXI Encuentro Guerrero es Primero  

Síntesis y Minuta  

Fecha: 23 de septiembre de 2022. 

Hora: De 09:00 a 14:00 horas. 

Lugar: Universidad Loyola del Pacífico y por Videoconferencia Telmex. 

Objetivo: Dialogar sobre formas de participación y colaboración desde la sociedad en el posible 

Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero. 

Participantes: 51 asistentes 

 

Síntesis  

Por la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero Fernando Terrazas y Cristina Blanco compartieron 

las principales actividades realizadas por la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero durante el 

periodo marzo-agosto de 2022: 

• Participación en el foro del río de La Sabana de la como parte de las acciones de 

colaboración en temas socioambientales entre sociedad y gobiernos. 

• Colaboración en la materia “Teoría y gestión del conflicto” de la maestría en estudios 

de violencias y gestión de conflictos.  

• Arranque del proceso de reciclaje inclusivo en Coyuca de Benítez. 

• Desarrollo de 6 talleres participativos en comunidades de la cuenca del río Atoyac. 

• Participación en el Foro “Reconstrucción del Tejido Social y Cultura de paz en Guerrero”. 

• El diálogo permanente con la Secretaría de Salud y el Instituto Nacional de Salud Pública. 

• Vinculación con Fideicomiso para el Desarrollo del Sur - Sureste de México (FIDESUR) 

en la propuesta de cooperación intermunicipal en el manejo integral de residuos 

sólidos. 

• Actualmente se está en la etapa inicial de un proyecto que promueve la salud pública 

vinculando la participación ciudadana de la colonia 5 de mayo y la comunidad de Texca. 

 

La construcción de paz en el territorio 

El padre Jesús Mendoza compartió una reflexión sobre la construcción de la paz en los territorios, 

comentando que cada día se reconoce la necesidad de la construcción de la paz en estos, en lo local 

o en lo regional. Puso como ejemplo el proceso colombiano, que con el nuevo gobierno que ha 

adoptado la estrategia de procesos territoriales, mediante los Consejos Territoriales de Paz, 

Reconciliación y Convivencia, con representación de los actores locales y regionales que gestionan 

procesos de análisis, reflexión, acciones de diálogo y de interlocución con la finalidad de encontrar 

caminos para la paz. Estos planteamientos que pueden ayudar a contextualizar el análisis y la 

reflexión, para ir comprendiendo la necesidad de procesos territoriales de paz (Ver Anexo 2). 

Posterior a la intervención de Jesús Mendoza, diversos actores y actoras sociales guerrerenses 

expresaron sus propuestas en torno a esfuerzos por la paz en los territorios. 
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1. Se debe construir territorios de paz, en base al poder del Estado en programas sociales, llevar el 

ejército y la Guardia Nacional para que posibilite el tránsito en zonas conflictivas; bajo la 

coordinación de las comunidades. 

2. Impulsar en cada comunidad programas de desarrollo comunitario.  

3. Empoderar a las comunidades, que controle sus presupuestos, plantee sus necesidades, crear 

consejos rurales en cada municipio, por eso la importancia del diálogo y de impulsar el Consejo por 

la Paz en Guerrero. 

4. Desde la UAGro se puede coadyuvar en la comprensión y atención de las violencias y los 

conflictos, la propuesta del Consejo Estatal es necesaria. 

5.  Se debe transitar del “optimismo” a la “esperanza”; el “optimismo” es de las clases privilegiadas, 

la “esperanza” es de la sociedad y la resistencia ante las adversidades y el autoritarismo; resolver 

casos concretos que viven esta situación, que el Consejo de Paz de Guerrero sea incluyente. 

6. Se debe crear un espacio en donde se delibere, con la participación de quienes viven la violencia, 

no puede haber construcción de la paz sin la atención a las víctimas, la reparación del daño es 

fundamental, se debería generar un hospital en Guerrero para la salud mental, el Consejo de Paz de 

Guerrero es muy importante la participación de la Secretaría General de Gobierno. 

7. En algunos estados ni la ley para la prevención de las violencias contra las mujeres, ni la ley de la 

igualdad tienen participación social en cambio en Guerrero, tenemos la participación de las 

organizaciones sociales. 

8. Orientar las acciones hacia una agenda común de paz que responda a las condiciones actuales de 

los territorios y en la que se pueda ver con claridad qué oportunidades hay de colaboración con el 

gobierno del estado y los gobiernos municipales. 

Ronda de reflexiones sobre la propuesta de un Consejo Estatal de Construcción de Paz y 

Reconciliación en Guerrero 

Posteriormente se pasó a un dialogo abierto con las siguientes preguntas detonadoras sobre un 

posible Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero. 

1. ¿Quiénes deben de integrar el Consejo?  

2. ¿Cuál debería ser su agenda común?  

3. ¿Qué podrían aportar desde sus organizaciones, instituciones públicas, social o a título personal 

para el Consejo de paz?   

4. ¿Qué podría aportarse desde Guerrero es Primero para continuar promoviendo la iniciativa? 

 

Se expresaron las siguientes consideraciones:  

1. Quienes deberían de conformar el Consejo deben ser personas que cuenten con la experiencia, 

gente de la sociedad civil, desde Guerrero es Primero se está para ayudar en este tema,  juntos 

sociedad y gobierno se puede aprender. 

2. Sería bueno realizar un mapeo de quienes están trabajando distintas iniciativas en el estado. 

3. El trabajo tiene que ser articulado entre el gobierno, la sociedad, las iglesias, que se forme una 

comisión para que se empiece estructurar el trabajo. 



 3 

4. Estar de acuerdo en que la academia, iglesias y sociedad civil deben estar en el Consejo, pero 

también se debe pensar en los que no están y que se puede ser representativos desde algunos 

municipios alejados. 

5. Es importante crear una comisión promotora de paz, donde se incluyan otros sectores y los 

pastores puedan tener la incidencia de invitar a otras iglesias, y hacer acciones necesarias en el tema 

de atención a víctimas. 

6. Que se considere a las organizaciones y sociedad civil para que participen en las mesas del diseño 

del Consejo. Los representantes del gobierno llevar la información a la gobernadora, y que es 

importante que estén todos y se vayan haciendo compromisos con la institución y se dé 

seguimiento. 

7. Hablar del buen convivir y que los consejos o comités no funcionan mientras la gente que está al 

frente no sea sensible, que el Consejo se haga lo más pronto y que el gobierno tenga coordinación 

con la sociedad. 

8. La propuesta de crear un grupo promotor, en el que se plantee un programa de trabajo en donde 

primero se defina un mapeo de actores, la participación de los tres niveles de gobierno, las iglesias, 

las universidades y hacer una serie de acciones con un documento base. 

9. Se debe de participar en el Consejo de Paz, que participen quienes pueden hacer críticas y 

observaciones constructivas, que se realice un documento, que participen los tres niveles de 

gobierno, el poder legislativo, que se considere el presupuesto para su operación para el 2023 a 

partir de este año. que se haga un taller de paz con las autoridades y cerrar con con una propuesta 

colectiva sobre el Consejo de Paz.  

10. Se debe crear un perfil individual de las personas que integren el Consejo, que se debe escuchar, 

proponer y también actuar. Debe haber acercamiento a territorios, que estás pesonas sean capaces 

de dialogar con todos los sectores, que sean capaces de poner enfrente un interés común o colectivo 

por encima del interés individual, con calidad moral y que tenga esperanza, y que también tiene que 

haber jóvenes sin hacer a un lado la experiencia de los otros, es importante también que el Consejo 

esté conformado en su mayoría por ciudadanos. 

11. Crear un Consejo estatal de paz, y también Consejos Regionales. Lo primero es recuperar la 

confianza y que nosotros confiemos en las autoridades y ellos en nosotros. 

12. Quienes deben integrar el Consejo son los gobiernos locales, las organizaciones con trabajo 

comunitario, la academia y los equipos multidisciplinarios. 

13. Se destacó presencia de las universidades. Es importante también incluir a representantes del 

poder judicial, contar con un presupuesto mínimo de arranque, recupera la confianza con el estado 

y sociedad civil. Considero que crear Consejo muy amplio puede ser difícil, quizá deba arrancar con  

actores claves fundamentales que tenga experiencia, es importante cumplir con la agenda e ir 

viendo prioridades y darle continuidad. 

14. La representación del poder legistlativo es importante, además de la participación de las 

secretarías de educación, de salud, entre otras. Se debe de tener el compromiso y ser participe en 

la construcción de paz, que las personas que lo integren deben de responder a la agenda de trabajo 

y hacer equipo. El plan de trabajo para este Consejo puede salir inicialmente de Guerrero es Primero. 
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Propuesta de un Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero 

Después del receso, Fernando Terrazas comentó el documento de consulta de posibles acciones que 

Guerrero es Primero podría proponer para el proceso de creación del Consejo Estatal de 

Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero (Ver Anexo 1). 

Intervenciones de representantes del gobierno estatal y del gobierno federal 

En su intervención, Oscar Chávez, por parte del gobierno estatal, comentó que se debe seguir 

trabajando en una agenda común, pero además que puedan ser la suma de todos los actores 

políticos, movimientos sociales y poderes del estado, la iglesia es un actor importante para la 

construcción de la paz.   

Comentó la posibilidad de hacer y buscar una agenda común, hacer una invitación amplia que 

permita que actores y movimientos sociales sean parte de este proceso, se tiene que trabajar un 

proyecto para presentarlo al Congreso local para obtener un recurso para este esfuerzo.  

Expresó la importancia de trabajar varios ejes fundamentales con los jóvenes, con la familia que es 

la primera instancia de una cultura de la paz, así como la búsqueda de los desaparecidos.  

Héctor Miranda señaló que con Guerrero es Primero se tiene una relación de tiempo al igual que 

otras iniciativas con las que se han trabajado. En Guerrero se han encontrado condiciones positivas 

para ir impulsando una agenda de paz, con los tres niveles de gobierno, que conjuntamente 

gobierno y ciudadanía puedan construir una agenda para la construcción de paz. 

Diálogo abierto 

Después de la presentación del documento y exposición sobre la iniciativa se abrió un espacio para 

comentarios: 

1. Se debería de integrar a otros actores al Consejo de Paz, que la iniciativa se trabaje en marzo de 

2023 o antes de finalizar el año por que el Consejo es un instrumento que se puede plantear y ser 

creado por la diversidad de todos. 

2. Guerrero es Primero podría apoyar iniciativas de otros actores y buscar que haya espacios de 

dialogo. 

3. Hay situaciones que se tienen que trabajar de manera urgente, se necesitan los cuatro ejes 

iniciales de Guerrero es Primero, que también se trabaje en la salud mental de las víctimas. 

4. Que en la mesa se tenga poder de decisión que no solo se platique. 

5 Se debe ver una agenda común, poniendo en primer lugar el tema de víctimas y que en un espacio 

de dialogo se pueda generar incidencia con el gobierno federal y estatal.  

Se compartió de manera inicial la propuesta de para conocer la agenda para el fortalecimiento y 

visibilidad de la economía social y solidaria, y buscar sigernias entre actores locales que impulsan el 

tema.  

Llueve en junio 

Posteriormente se presentó el libro “Llueve en junio “escrito por Abisai Benítez. Como 

comentaristas del libro participaron Emma Mora, Adriana Bahena y Salvador Cisneros. 

 



 5 

 

Consideraciones finales y acuerdos  

Alberto Romero, que se integró como actor religioso de este tema de construcción de paz, agradeció 

el espacio y las atenciones. 

Yazmín Sotelo y Nayeli Rodríguez señalaron un conjunto de preocupaciones sobre la operación de 

Guerrero es Primero. 

Leopoldo González agradeció la presencia de todos, el volver a mirarnos. Posteriormente comentó 

sobre propuesta y la creación del Consejo de Paz, y que este diálogo le hace valorar mucho el 

esfuerzo de cada uno, como organizaciones. Comentó que hay dolor, mucho, hay violencias que no 

hacen ruido, que destruyen, y valoró el interés de cada uno de los asistentes, y aunque pareciera 

poco lo que se logra, pero en la obscuridad es una luz. Expresó que hay esperanza en la creación del 

Consejo, Guerrero es Primero es parte de las raíces que han resistido las pruebas de experiencias, 

que se han hecho sabiduría y no inician de la superficie, consideró que hay mucha esperanza, invitó 

a que recuperemos la confianza y agradezció el podernos reunir ya que nos necesitamos y el aporte 

de cada uno es importante. 

Fernando Terrazas cerró el XXI Encuentro mencionando que el acuerdo principal de la reunión es 

compartir como anexo en la minuta el documento de consulta de posibles acciones y agenda inicial 

que Guerrero es Primero podría proponer para el proceso de creación del Consejo Estatal de 

Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero, y obtener la retrolimentación de quienes 

participan en Guerrero es Primero sobre esta propuesta, los temas que se deberían de incluir y en 

los perfiles para integrar el comité promotor de este Consejo. 
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Minuta  

Agenda 

I. Bienvenida 

• Palabras de bienvenida y presentación del objetivo y agenda de la reunión. 

II. Principales actividades de la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero durante marzo-agosto 

2022. 

III. Autopresentación de asistentes 

 IV. La construcción de paz en el territorio 

• Reflexión sobre la construcción de la paz en los territorios por Jesús Mendoza. 

Intervenciones   

Nancy Araujo 

Arturo García  

Gabino Solano 

Álvaro Urreta 

Rosa María Gómez Saavedra  

V. Dialogo circular 

• Ronda de reflexiones sobre la propuesta de un Consejo Estatal de Construcción de Paz y 

Reconciliación en Guerrero. 

•  ¿Quiénes deben integrarlo?  

• ¿Cuál deberá ser su agenda común?  

• ¿Qué podría aportarse desde la organización/institución/o a título personal para esta 

iniciativa?  

• ¿Qué podría aportarse desde Guerrero es Primero a esta iniciativa? 

VI. Propuesta de un Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero 

• Antecedentes. 

• Exposición general sobre la iniciativa promovida conjuntamente por la Secretaría de 

Gobernación sobre los Consejos Estatales de Construcción de Paz y Reconciliación.  

• Primeros pasos en Guerrero. 

VII. Resumen de intervenciones y propuestas del diálogo circular 

VIII. Economía social y solidaria 

• Introducción sobre la agenda para el fortalecimiento y la visibilidad de la economía 

social y solidaria. 

IX. Llueve en junio 

• Presentación del libro “Llueve en junio” por Abisaí Benítez Galeana, guerrerense 

promotor del medio ambiente, emprendimiento y construcción de paz. 

X. Diálogo abierto 
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• Aportaciones a temas del Encuentro. 

XI. Consideraciones finales y acuerdos 

• Acuerdos, comentarios finales y despedida. 

Desarrollo de la reunión 

I. Bienvenida 

El Rector de la Universidad Loyola del Pacífico, Mtro. Enrique Pasta Muñúzuri, dio la bienvenida a 

los y las participantes del XXI Encuentro, el primero de manera presencial después del inicio de la 

pandemia por COVID-19. 

Fernando Terrazas compartió el objetivo y agenda de la reunión. 

II. Principales actividades realizadas por la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero  

Por la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero Fernando Terrazas y Cristina Blanco compartieron 

las principales actividades realizadas por la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero durante el 

periodo marzo-agosto de 2022: 

Mayo 

• Participación en el foro del río de La Sabana junto con la Coordinadora de Comisariados 

Ejidales del Estado de Guerrero, por la iglesia de La Sabana el párroco Jesús Mendoza, 

el Centro de Ciencias en Desarrollo Regional de la UAGro, la Dirección de Gobierno 

Municipal, SEMAREN y SEMARNAT como parte de las acciones de colaboración en 

temas socioambientales entre sociedad y gobiernos. 

• Colaboración en la materia “Teoría y gestión del conflicto” de la maestría en estudios 

de violencias y gestión de conflictos.  

Junio-Julio 

• Arranque del proceso de reciclaje inclusivo en Coyuca de Benítez, que dignificará las 

actividades de los trabajadores del servicio de limpia, a través de una alianza con 

SIKANDA, organización oaxaqueña coordinadora en ese estado del Proyecto Polo.  

• Desarrollo de 6 talleres participativos en comunidades de la cuenca del río Atoyac 

(Benito Juárez, El Ticui, Atoyac, El Paraíso y El Cacao) para continuar con el seguimiento 

activo de la recomendación 56/2019 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 

para generar mensajes de concientización ambiental y ejercer el derecho humano a un 

medio ambiente sano, con la participación de la Coordinadora de Comisariados Ejidales 

del Estado de Guerrero, el Centro de Ciencias en Desarrollo Regional de la UAGro, el 

Comité DESCA Costa Grande y el colectivo Salvemos el río Atoyac, además de la 

asistencia de más de 200 ciudadanos en las sesiones de trabajo. 

• Participación en el Foro “Reconstrucción del Tejido Social y Cultura de paz en Guerrero” 

organizado por la Secretaría de Gobernación en Acapulco y Chilpancingo.  

• El diálogo permanente con la Secretaría de Salud y el Instituto Nacional de Salud Pública, 

se llevó a cabo el taller “Reactivación de proyectos de colaboración entre la Secretaría 

de Salud de Guerrero y Guerrero es Primero” con el objetivo de sentar las bases para 

avanzar en la implementación de los proyectos piloto: 1. Vía de atención integrada para 

la atención a la mujer embarazada en centros de salud de Chilpancingo y su 

continuación en los hospitales de referencia, 2. Consentimiento informado para la OTB 
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y otros métodos de planificación familiar que requieran consentimiento, 3. 

Participación ciudadana para la mejora de los servicios de salud en colaboración con  la 

Secretaría de Salud de Guerrero. 

Agosto 

• Vinculación con Fideicomiso para el Desarrollo del Sur - Sureste de México (FIDESUR) 

en la propuesta de cooperación intermunicipal en el manejo integral de residuos sólidos 

para regiones de Guerrero. 

• Actualmente se está en la etapa inicial de un proyecto que promueve la salud pública 

vinculando la participación ciudadana de la colonia 5 de mayo (La Sabana) y la 

comunidad de Texca en la zona rural de Acapulco, con la participación de organizaciones 

sociales y religiosas e instituciones de salud de primer nivel de atención, para incidir en 

la calidad de los servicios y en el cuidado de la salud de estas zonas del municipio 

Adalberto Saviñón enfatizó por la Secretaría Técnica que el trabajo que se ha estado haciendo desde 

Guerrero es Primero en estas iniciativas y proyectos sido persistentes a lo largo del tiempo. Estos 

temas que han sido centrales en el trabajo y en los planteamientos de Guerrero es Primero. 

Concluyo que en Guerrero es Primero se tiene que fijar la mirada en acciones discretas pero que 

den continuidad. 

III. Autopresentación de asistentes 

Modalidad presencial 

1. Leopoldo González/Arquidiócesis de Acapulco 

2. Oscar Chávez Rendón/Gobierno del estado de Guerrero 

3. Héctor Miranda/Secretaría de Gobernación 

4. Enrique Pasta/Rector de la Universidad Loyola/Secretaría Técnica Guerrero es Primero 

5. Marcelino Miranda Añorve/Ayuntamiento de Acapulco 

6. Gildardo Gutiérrez/Ayuntamiento de Acapulco 

7. José Antonio Sandoval/Instituto para la paz, Morelos 

8. Salvador Cisneros/Arquidiócesis de Acapulco, Consejo Interreligioso del estado de 

Guerrero/Secretaría Técnica Guerrero es Primero 

9. Alberto Romero Brito/Consejo Interreligioso del estado de Guerrero 

10. Valentín Carbajal/Consistorio Mártires del 75 

11. Adalberto Saviñón /Centro Lindavista/Secretaría Técnica Guerrero es Primero  

12. Arturo García/Comité DESCA Costa Grande 

13. María de Lourdes Carachuri/EDUCASTE A.C 

14. Magda Lirio Larumbe Sánchez/EDUCASTE A.C 

15. Rosa María Gómez Saavedra/Grupo Interdisciplinario para la Igualdad 

16. Linayme Paulette Reyes/Colectivo Juvenil de Izquierda 

17. Ramón Gracida/Colectivo Juvenil de Izquierda 

18. Fernando Terrazas/Coordinador Operativo de la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero  

19. Cristina Blanco/Coordinadora de Salud de la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero 

Esmeralda Flores/Asistente de la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero 

20. Abisai Benítez Galeana/CREA 

21. Rafael Zecuaida/Partido Comunista de México 

22. Yazmín Sotelo Reyes/Mujeres de éxito en México 

23. Acacio Castro Serrano/Sector Agropecuario Atoyac 

24. Adriana Bahena/Los otros desaparecidos de Iguala 
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25. Juana Guzmán/regidora de Atoyac 

26. María Emma Mora/Familias de Acapulco en busca de sus desaparecidos, Maestría en 

estudios de violencia y gestión de conflictos, UAGro 

27. Gabino Solano/ Coordinador de la Maestría en estudios de violencia y gestión de conflictos, 

UAGro 

28. Hannia Agarajan de la Cruz/ IIEPA-IMA-UAGro 

29. Javier Ernesto Cantor/ IIEPA-IMA-UAGro 

30. Alejandra Anahí Terán/IIEPA-IMA-UAGro 

31. Betzabed Vilori Reyes/IIEPA-IMA-UAGro  

32. Roberto Ortega/IIEPA-IMA-UAGro 

33. Gabriel Calixto/ IIEPA-IMA-UAGro 

34. Dulce María Flores/IIEPA-IMA-UAGro  

35. Isis Aldeni Mora Rendón/Maestría en estudios de violencia y gestión de conflictos, UAGro 

36. Adriana Paz Lemus/Maestría en estudios de violencia y gestión de conflictos, UAGro 

37. Julio Agustín Dimas/Maestría en estudios de violencia y gestión de conflictos, UAGro 

38. Gabriela Solano Placencia/Maestría en estudios de violencia y gestión de conflictos, UAGro 

 

Modalidad virtual 

39. Teresita Gómez de León/Ciudadana  

40. Carlos Zarazúa/Grupo Promotor de la Economia Social/Coparmex 

41. Isabel Dircio/Zihuame Xotlametzin AC 

42. Nayeli Rodríguez/Raíz Zubia 

43. Nancy Araujo/Ciudadana 

44. Jean Mendieta/Ciudadana 

45. Carlos Juárez/Instituto para la Economía y la Paz  

46. Francisco Cabrera/ IIEPA-IMA-UAGro 

47. Jesús Mendoza/Párroco iglesia de La Sabana 

48. Blanca Estela Gama/Secretaria de Salud de Guerrero 

49. Oscar Álvarez/Nosotrxs 

50. Norma Garduño/Ciudadana 

51. Álvaro Urreta/Observatorio de la Sierra 

 

IV. La construcción de paz en el territorio 

El padre Jesús Mendoza compartió una reflexión sobre la construcción de la paz en los territorios, 

comentando que cada día se reconoce la necesidad de la construcción de la paz en estos, en lo local 

o en lo regional. Puso como ejemplo el proceso colombiano, que con el nuevo gobierno que ha 

adoptado la estrategia de procesos territoriales, mediante los Consejos Territoriales de Paz, 

Reconciliación y Convivencia, con representación de los actores locales y regionales que gestionan 

procesos de análisis, reflexión, acciones de diálogo y de interlocución con la finalidad de encontrar 

caminos para la paz. Estos planteamientos que pueden ayudar a contextualizar el análisis y la 

reflexión, para ir comprendiendo la necesidad de procesos territoriales de paz. 

1. El tema de la violencia es multifactorial, por lo que la construcción de la paz tiene que ser y 

necesita ser abordado de la misma manera. Hay violencias sistémicas, institucionales, comunitarias 

e individuales. Hay factores económicos, políticos, culturales y sociales. Hay diversidad de actores 

violentos y de posibles actores aliados para la construcción de la paz. En cada territorio se da esta 

complejidad y tiene que considerarse como tal.  
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2. Los gobiernos ni la sociedad tienen la capacidad para abordar de manera integral estos factores. 

Se requiere un abordaje articulado entre gobiernos y sociedad, entre actores internos y actores 

externos a los territorios.  

3. Hay factores a los que los gobiernos tienen mayor capacidad de responder, como los sistémicos 

y los institucionales, estableciendo políticas públicas de paz y reconciliación; y otros factores, a los 

que la sociedad tiene mayor capacidad, tales como los comunitarios y los personales, como es el 

caso de la reconstrucción del tejido social.  

4. Se necesita el abordaje territorial (desde lo local o lo regional) para iniciativas de construcción de 

paz con los actores y las circunstancias propias de los territorios. Los actores territoriales tienen que 

involucrarse en los procesos de paz, de una manera muy activa. La paz no viene solo de fuera, se 

construye desde dentro con apoyo y respaldo de fuera de las comunidades.  

5. Se requiere un reconocimiento de que todos (instituciones, comunidades y personas) solemos 

generar violencias, para poder transformarnos en constructores de paz. Hay mecanismos y 

procedimientos institucionales y comunitarios que rompen el tejido social, mismos que tienen que 

ser reconocidos y reducidos.   

6. A manera de pregunta expresó qué tenemos oficialmente en Guerrero para la intervención en los 

territorios: Una mesa de coordinación para la construcción de la paz en Guerrero. Es una instancia 

sólo gubernamental que hace análisis y diagnósticos de las situaciones de violencia y de inseguridad 

que se dan en diferentes contextos en el estado de Guerrero y establece o actualiza estrategias y 

acciones de respuesta. Hasta ahora, esas respuestas han sido, sobre todo, de carácter policiaco y 

militar. Por eso mismo, son muy limitadas, porque no tocan factores que suelen ser decisivos en las 

localidades y en las regiones.  

7. Michoacán ha establecido un Consejo Michoacano para la Construcción de la Paz y la 

Reconciliación, como un organismo que incluye a entidades gubernamentales y a espacios civiles, 

con el objeto de “generar, promover y difundir procesos que contribuyan al derecho a la cultura de 

la paz, fomentar el diálogo y la colaboración entre las dependencias y entidades gubernamentales 

y los diferentes actores sociales para el desarrollo conjunto de estrategias multidimensionales, 

trasversales e incluyentes que tengan por objetivo la Construcción de la Paz y la Reconciliación”, 

según el decreto de su constitución. 

Hay algunos temas que se tendrían que trabajarse en los territorios, en los que converjan entidades 

gubernamentales al lado de actores sociales, hasta lograr que los pobladores de los territorios se 

conviertan en protagonistas en la construcción de la paz, por lo cual consideró que:  

8. La reconstrucción del tejido social empodera a las comunidades y les hace capaces de 

interlocución y de protagonismo. Los traumas sociales, las heridas y las desconexiones necesitan ser 

restauradas y sanadas. Se ha comprobado que los territorios con un tejido social fortalecido son 

menos vulnerables a las dinámicas violentas. Necesidades fundamentales serían la recuperación de 

la confianza, del encuentro y del diálogo entre actores sociales y gubernamentales.  

9. Las policías municipales tienen que ser reinventadas, para disminuir delitos y restaurar la 

confianza de la ciudadanía, mediante procesos de transformación de estas, que son posibles con 

una voluntad política.   

10. La educación es un tema fundamental para la construcción de la paz, en sus versiones formal e 

informal. La cultura de paz es resultado de procesos educativos en los que coincidan actores sociales 

y gubernamentales.  
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11. Los derechos humanos son un tema clave, pues abre el horizonte para comprender que la paz 

no se reduce al tema de la seguridad pública. Aspiramos a la garantía de todos los derechos humanos 

para todos que, en su conjunto, sustentan lo que llamamos como seguridad humana, que es lo más 

cercano a la comprensión de la paz. 

12. El acompañamiento integral a víctimas de las violencias con una visión preventiva y, a la vez, 

restaurativa. Sin el enfoque de las víctimas no puede darse un proceso de pacificación del país, pues 

representan una grave herida social. 

13. La economía social puede ser una importante estrategia para hacer frente a los factores 

económicos. A las iniciativas gubernamentales que buscan el fortalecimiento de las condiciones 

económicas de la gente a través de sus programas de bienestar, se requiere una transformación del 

modelo económico desde abajo.   

Posterior a la intervención de Jesús Mendoza, diversos actores y actoras sociales guerrerenses 

expresaron sus propuestas en torno a esfuerzos por la paz en los territorios. 

Nancy Araujo expresó que al escuchar las reflexiones del padre Jesús Mendoza le vino a la mente 

cómo abordar la construcción de la paz, ya hemos entendido un poco lo complejo de las violencias, 

lo complejo de construir una paz positiva, una paz duradera, pero, ¿Cómo armonizamos las distintas 

maneras, los distintos enfoques con los que construimos paz en los territorios? Comentó que es fácil 

perder la esperanza, se bajan los ánimos al no ver claramente abundantes resultados concretos en 

el largo plazo, y por el contrario muchos temas pendientes.  

Desde su experiencia recientemente en la Secretaría de Gobernación, los Consejos Estatales de Paz 

son en buena medida un primer paso de respuesta a esta pregunta, y por supuesto Guerrero es 

Primero representa, casi en la misma dinámica, ese primer paso: Unirnos en la diversidad y el 

compromiso para reflexionar y actuar de manera conjunta para construir la paz de todos y todas y 

a largo plazo. Y ya unidos, quizá una buena manera de organizar nuestras acciones es mirar en dos 

vías: 1. Las que respondan al horizonte del buen vivir y, 2. Las que respondan al horizonte del buen 

convivir.  

En la primera vía se podría incluir todo lo referente a los derechos humanos, a la sustentabilidad, a 

la justicia social, a las estrategias de seguridad, a la atención de las víctimas, etc. Y la segunda, 

tendría que ver con la educación para la paz, las estrategias de vida pacífica en las comunidades, la 

difusión de habilidades de prevención y resolución de conflictos, y la formación de mediadores y 

mediadoras en diferentes ámbitos (escolar, iglesia, administración pública, empresas y 

organizaciones vecinales, sindicatos y más). 

Cerró su intervención pensando que sería bueno orientar las acciones hacia una agenda común de 

paz que responda a las condiciones actuales de los territorios y en la que se pueda ver con claridad 

qué oportunidades hay de colaboración con el gobierno del estado y los gobiernos municipales, 

según lo que en el diálogo se vaya encontrando. 

Arturo García compartió tres propuestas que hablan históricamente de las zonas rurales que han 

sido el escenario de guerra entre el desarrollo y las violencias: 

1. Se debe construir territorios de paz, en un concepto muy profundo, se necesita descargar todo el 

poder del Estado en programas sociales de todos los tipos, llevar el ejército y la Guardia Nacional 

para que posibilite el tránsito en zonas conflictivas; todo bajo la coordinación de las comunidades 

rurales, si no, no va a funcionar; 2. Impulsar en cada comunidad programas de desarrollo 

comunitario, la gente necesita tener claridad y a partir de ahí ver cómo los programas del gobierno 
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municipal pueden operar; 3. Empoderar a las comunidades, hacer que la gente actúe, sepa, controle 

sus presupuestos, plantee sus necesidades, se normatice las estructuras, crear consejos rurales en 

cada municipio, por eso la importancia del diálogo y de impulsar el Consejo por la Paz en Guerrero. 

Gabino Solano mencionó la importancia del Encuentro de Guerrero es Primero. Comentó que desde 

la UAGro se han tenido reuniones muy importantes con el rector, quien ha mostrado interés para 

fortalecer la propuesta del Consejo Estatal de Paz. La agenda todavía no se posiciona, pero consideró 

se puede crear condiciones para este esfuerzo por la paz.  

Nosotros podemos coadyuvar en la comprensión y atención de las violencias y los conflictos que de 

alguna manera inhiben la paz aunque sea la parte activa, en la parte metodológica necesitamos 

construir un proyecto de procesos de construcción de paz, la propuesta del Consejo Estatal es 

necesaria, y actualmente estamos diseñando un proyecto que pueda ser útil para víctimas de 

violencia de género.   

La teoría que nos acompaña es estas acciones es la teoría de la solidaridad, de la cooperación, de 

los derechos humanos, de la paz, que haya propuestas en restauración de justicia, ya que sabemos 

que la paz requiere dos cosas: la verdad y la restauración de la justicia. Esas dimensiones son las que 

de alguna manera este esfuerzo del programa educativo que promovemos en la UAGro y los 

esfuerzos que van generando las organizaciones sociales o civiles, cada vez más se tiene que trabajar 

para que estos esfuerzos los retomen, como un tema de política pública prioritaria desde el gobierno 

del estado. 

Álvaro Urreta expuso que 1. Se debe transitar del “optimismo” a la “esperanza”; el “optimismo” es 

de las clases privilegiadas, la “esperanza” es de la sociedad y la resistencia ante las adversidades y  

el autoritarismo; 2. Resolver casos concretos que viven esta situación, 3. Que el Consejo de Paz de 

Guerrero sea incluyente para una fácil construcción, combinar análisis con las universidades y de 

respuestas concretas a la ciudadanía, para que la sociedad responda en este proceso de reflexión 

debe haber un equilibrio entre la acción militar, la acción policiaca y la acción de la sociedad, para 

construir el tejido social. 

Rosa María Gómez Saavedra compartió tres elementos: 1. En el tema que abordó el párroco Jesús 

Mendoza sobre las mesas de construcción de paz, no hay participación ciudadana, se debe crear un 

espacio en donde se delibere, con la participación de quienes viven la violencia, ver la participación 

de la gente que pueda representar perfectamente y donde pueda participar en el proceso de estas 

instancias gubernamentales; 2. No puede haber construcción de la paz sin la atención a las víctimas, 

la reparación del daño es fundamental porque la pobreza que vivieron y que vivien después de la 

desaparición y al asesinato de algún familiar se expresa en la calidad de vida que tienen, se debería 

generar un hospital en Guerrero para la salud mental porque es fundamental, es un verdadero 

camino hacia una reconciliación; 3. El Consejo de Paz de Guerrero tiene muchas posibilidades de 

desarrollarse, es muy importante la participación del gobierno del estado, de la Secretaría General 

de Gobierno y del subsecretario que hoy nos acompaña para poder empezar a trabajar, en Guerrero 

se puede tener muchos problemas pero uno de los elementos fundamentales que tiene es que la 

sociedad civil ha logrado espacios muy importantes.  

En algunos estados ni la ley para la prevención de las violencias contra las mujeres, ni la ley de la 

igualdad tienen participación social, y nosotras, desde su promulgación, tenemos la participación 

de las organizaciones sociales y la hemos fortalecido hoy en las siete regiones de Guerrero, 

participando en los consejos de los sistemas.  
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V. Dialogo circular 

Posteriormente se pasó a un dialogo abierto con las siguientes preguntas detonadoras sobre un 

posible Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero. 

1. ¿Quiénes deben de integrar el Consejo?  

2. ¿Cuál debería ser su agenda común?  

3. ¿Qué podrían aportar desde sus organizaciones, instituciones públicas, social o a título personal 

para el consejo de paz?   

4. ¿Qué podría aportarse desde Guerrero es Primero para continuar promoviendo la iniciativa? 

 

En su intervención, Adriana Bahena dijo que se ha trabajado en Guerrero es Primero desde hace 

siete años, así mismo desde cada organización a pesar de la pandemia a pesar de la falta de apoyo 

por parte del gobierno federal. Quienes deberían de conformar el Consejo son personas que 

cuenten con la experiencia, para que el trabajo realizado no se venga abajo, gente de la sociedad 

civil, desde Guerrero es Primero se está para ayudar en este tema, para impulsar y poder avanzar 

juntos, y que la autoridad escuche, que aunque no sepan del tema, juntos sociedad y gobierno se 

puede aprender. 

Adalberto Saviñón compartió que sería bueno realizar un mapeo de quiénes están trabajando 

distintas iniciativas en el estado, en lo que pueda ayudar a la paz y a la reconciliación, que no importa 

si hay gente que nos cae mal o bien, siempre y cuando estén dispuesto a una regla de dialogo. 

María de Lourdes Carachuri consideró importante la participación de las iglesias porque se ha 

aprendido mucho de las experiencias en el territorio, que se integren personas al Consejo que han 

trabajado los distintos tipos de violencia, tratar de educar el alma en funcionarios, en gobierno, 

sociedad civil, dijo que el Consejo Interreligioso forme parte para la elaboración de un programa, 

que el trabajo tiene que ser articulado entre el gobierno, la sociedad, las iglesias, es tiempo de hacer 

acuerdos hasta con los enemigos, es importante hacer alianzas y que se forme una comisión para 

que se empiece estructurar el trabajo. 

Salvador Cisneros expresó estar de acuerdo en que la academia, iglesias y sociedad civil deben estar 

en el Consejo, pero también se debe pensar en los que no están y que se puede ser representativos 

desde algunos municipios alejados. 

Adriana Paz comentó la importancia de la iniciativa de Guerrero es Primero, pero también que sea 

de la parte social, es importante crear una comisión promotora de paz, en el que cada uno pueda 

ser promotor y voluntario activo, donde se incluyan otros sectores y se invite a quienes son 

necesarios y primordiales, que las religiones y los pastores puedan tener la incidencia de invitar a 

otras iglesias, y hacer acciones necesarias en el tema de atención a víctimas. 

Emma Mora propuso que se considere a las organizaciones y sociedad civil para que participen en 

las mesas del diseño del Consejo, porque la información sobre estas iniciativas a veces no es clara, 

ya que no se ha tenido buena experiencia. Los representantes del gobierno deben ser la voz para 

llevar la información a la gobernadora, que se puede trabajar en coordinación para poder lograr 

mucho y que es importante que estén todos, para que sepa cada uno y se vayan haciendo 

compromisos con cada una de las instituciones y se dé seguimiento. 

Juana Guzmán expresó que se empiece hablar del buen convivir y que los consejos o comités no 

funcionan mientras la gente que está al frente no sea sensible, no le apueste a que se tiene que 

trabajar con la sociedad civil, con personas honorables, gente motivadora que sepa, académicos, 
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diferentes instituciones de trabajo, que el consejo se haga lo más pronto y que el gobierno tenga 

coordinación con la sociedad. 

Arturo García dijo que la propuesta de crear un grupo promotor, en el que se plantee un programa 

de trabajo en donde primero se defina un mapeo de actores, la participación de los tres niveles de 

gobierno, las iglesias, las universidades y hacer una serie de acciones con un documento base. 

Rosa María Gómez Saavedra consideró que se debe de participar en el Consejo de Paz, que 

participen quienes pueden hacer críticas y observaciones constructivas, que se realice un 

documento, que participen los tres niveles de gobierno, el poder legislativo, que se considere el 

presupuesto para su operación para el 2023 a partir de este año. Comentó que lo importante es que 

se genere y no permitir que se deje pasar, realizar acciones puntuales como trabajar la espiritualidad 

para poder conectar con la gente, que se haga un taller de paz con las autoriades en donde se diga 

lo que realizan las organizaciones y cerrar con con una propuesta colectiva sobre el Consejo de Paz.  

Jean Mendieta consideró que se debe crear un perfil individual de las personas que integren el 

Consejo, que se debe escuchar, proponer y también actuar, que se trabaje y se pise territorios para 

que se de el contacto con la realidad, que estás pesonas sean sea capaces de dialogar con todos los 

sectores, que sea capaz de poner enfrente un interés común o colectivo por encima del interés 

individual, con calidad moral y que tenga esperanza, que no sea pesimista y que también tiene que 

haber jóvenes sin hacer a un lado la experiencia de los otros que es importante también. Y que el 

Consejo esteé conformado en su mayoría por ciudadanos, y al gobierno le toca generar las 

condiciones, escuchar, brindar seguridad y acompañamiento. 

Jesús Mendoza vió la necesidad de una reconstrucción solidaria, de crear un Consejo estatal de paz,  

y también de pormover Consejos Regionales que interactuen, para que se pueda responder a todas 

las situaciones que se tienen en el estado, lo primero es recuperar la confianza en la sociedad civil y 

que nosotros confiemos en las autoridades y ellos en nosotros ,que se empiece hacer una conexión 

humana por el bien común, para encontrarnos, escucharnos e ir tejiendo este Consejo. 

Nayeli Rodríguez comentó que no se puede dejar aun lado la responsabilidad del Estado y la 

necesidad de políticas integrales mediante el trabajo interinstitucional e intersectorial, es clave, 

pero no es fácil. Que quienes deben integrar el Consejo deben ser los gobiernos locales, 

organizaciones con trabajo comunitario (de todas las temáticas) la academia, grupos multi-

transdisciplinarios. 

Teresita Gómez destacó la presencia de las universidades y que deben departicipar al igual que las 

organizaciones. Es importante también incluir a representantes del poder judicial, contar con un 

presupuesto mínimo de arranque para poder avanzar, recupera la confianza con el estado y 

sociedad civil. Considero que crear Consejo muy amplio puede ser difícil, quizá deba arrancar con  

actores claves fundamentales que tenga experiencia, trabajo académico, participación ciudadana, 

es importante cumplir con la agenda e ir viendo prioridades y darle continuidad, una de las cosas 

importantes de Guerrero es Primero es que a pesar del cambio de gobierno logró pasar este tránsito 

institucional. 

Nancy Araujo dijo que la representación del poder legistlativo es importante, además de la 

participación de las secretarías de educación, de salud, entre otras. Se debe de tener el compromiso 

y ser participe en la construcción de paz, que las personas que lo integren deben de responder a la 

agenda de trabajo y con hacer equipo con los gobiernos, el plan de trabajo para este Consejo puede 

salir inicialmente de Guerrero es Primero que tiene tiempo en el diálogo y ha recogido voces sin 

rechazar  a nadie, esto para tener una base inicial que oriente la integración de diversas personas 
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en el Consejo, cerró exprensando que es importante que la promoción del Consejo de paz en 

Guerrero porque sí tiene bases para iniciar con acciones concretas. Si se propone el tema de 

atención a víctimas como lo medular para esta iniciativa del Consejo, podría ser la primera instancia 

en dar respuesta real a las víctimas. 

Norma Garduño compartió que se debe 1. Pensar en incluir, además de espacio educativos formales 

como las universidades, las experiencias educativas no formales entorno a la paz, poniendo como 

ejemplo  a la comunidad de práctica CRS (Catholic Relief Services) con su estrategia de artesanos de 

paz  o en enfoque de no violencia que toma como pauta los 18 principios Gandhianos, 2. El enfoque 

de la justicia transicional puede aportar a lo que el grupo esta trabajando, 3. Integrar a la agenda 

y/o temas a trabajar el acompañar, conocer, analizar el defender a quienes defienden y/o 

acompañan a víctimas de la violencia, 4. Una vez que se integre la agenda se pueda priorizar los 

temas a trabajar de acuerdo a las características de cada uno de estos. 

Carlos Juárez dijo que la atención a víctimas y sus familias deberían ser la prioridad, se dice mucho, 

pero sería una buena oportunidad para hacerlo y ponerle el ejemplo a las autoridades, también 

definir lo urgente y estratégico el corto y mediano plazo. 

VI. Propuesta de un Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero 

Después del receso, Fernando Terrazas comentó el documento de consulta de posibles acciones que 

Guerrero es Primero podría proponer para el proceso de creación del Consejo Estatal de 

Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero, que se integra por: 

A) Medidas previas o concurrentes que fomenten las capacidades y las prácticas necesarias en los 

procesos de diálogo y colaboración multi-actores para un proceso de establecimiento y operación 

de un Consejo por la paz, destacando el papel de las instituciones educativas de Guerrero, 

especialmente las univeridades para: 

1. Crear capacidades y habilidades en educación para el diálogo y colaboración entre 

actores, formación a procesos de mediación y conciliación, análisis y formación en violencias, y 

análisis y formación en construcción de paz. 

2. Participación de los tres poderes del estado de Guerrero. Consideramos que en los tres 

hay amplias posibilidades de establecer mecanismos de mediación y conciliación. Los poderes 

judiciales en varias entidades tienen mecanismos y procesos de formación de sus integrantes a 

procesos de mediación (generalmente solo a nivel de alternativas a juicios), pero que contribuyen a 

reducir los efectos de las conflictividades. 

3. El poder legislativo puede contribuir de manera importante a introducir en la legislación 

formas de mediación y conciliación en los conflictos intermunicipales, intercomunitarios, de tierras 

y agua. Podría examinar el decreto de creación del Consejo Michoacano para la Construcción de la 

Paz y Reconciliación, y algunas otras legislaciones estatales. 

4. El poder ejecutivo puede establecer áreas de intervención especializadas que puedan con 

oportunidad reducir la explosividad de conflictos. Puede aprovechar para ello a los cuadros 

formados según el punto 1 de esta propuesta. 

5. Los gobiernos municipales pueden promover o reactivar los mecanismos de participación 

ciudadana existentes y orientarlos hacia el diálogo social de construcción de paz. Pueden abrir 

nuevas formas de colaboración y de participación intermunicipal. Pueden aprovechar para ello a los 

cuadros formados según el punto 1 de la propuesta 
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4. Las organizaciones sociales, pueden:  

• Promover formación sobre análisis de la sociedad. 

• Promover los contactos entre organizaciones. 

• Colaborar con las universidades en la formación de cuadros mencionada en el punto 1 de la 

propuesta. 

B) Medidas directas que pueden preparar la viabilidad y mayor utilidad de un Consejo:  

1. Elaboración de un mapa de actores que hayan contribuido en aspectos clave de reducción 

de violencias y construcción de la paz.  

2. Talleres de organización y conducción de reuniones y procesos de diálogo 

institucionalizado para fortalecer capacidades y habilidades específicas para un mejor proceso.  

3. Talleres de construcción de paz y reducción de violencias, que permitan constituir amplios 

grupos con conocimientos afines y lenguajes comunes en el tema. 

4. Consultas sobre construcción de paz realizándose entre los grupos que ya han promovido 

acciones en los campos específicos prioritarios. 

5. Establecimiento de comités de construcción de paz a nivel regional o intermunicipal. Se 

sugiere establecer en la región Costa Grande-Acapulco, en Chilpancingo y en Iguala. Estos comités 

serán constituidos por autoridades municipales en colaboración con organizaciones sociales con el 

apoyo de los gobiernos federal y estatal. 

6. Establecimiento de un Consejo Consultivo sobre construcción de paz y mecanismos de 

conciliación. Este mecanismo tendrá una duración de dos años en los que se podrá experimentar 

los procesos de diálogo y colaboración. Este proceso dejaría elementos concretos y ruta de trabajo 

para la creación adecuada del Consejo del Pueblo Guerrerense para la Paz y Conciliación. 

Intervenciones de representantes del gobierno estatal y del gobierno federal 

En su intervención, Oscar Chávez, por parte del gobierno estatal, comentó que se debe seguir 

trabajando en una agenda común e ir buscando este concepto en el estado, en donde existan 

muchas comunicaciones, pero además que puedan ser la suma de todos los actores políticos, 

movimientos sociales y poderes del estado, la iglesia es un actor importante para la construcción de 

la paz.   

Comentó la posibilidad de hacer y buscar una agenda común, hacer una invitación amplia que 

permita que actores y movimientos sociales sean parte de este proceso y que se ayude de manera 

conjunta mujeres y hombres en la construcción de la paz en Guerrero, también dijo se tiene que 

trabajar un proyecto para presentarlo al Congreso local en el tema de infraestructura 

(funcionamiento) del Consejo, y trabajarlo de manera rápida para obtener un recurso para este 

esfuerzo, y que desde la Subsecretaría de Desarrollo Político y Social que representa informará al 

Secretario General de Gobierno y a la gobernadora del estado.  

Expresó que hay disponibilidad local de seguir participando en una agenda común y una 

coordinación de paz en Guerrero que ayude al tránsito y estabilidad, la parte que hace falta es ver 

cómo trabajar varios ejes fundamentales con los jóvenes, con la familia que es la primera instancia 

de una cultura de la paz, se tiene que apresurar el paso ante el contexto que vive Guerrero, pero 

también es un acto de voluntad que se hagan a un lado las diferencias y que se camine con la 

coincidencia de la construcción de la paz y la consolidación.  
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Reiteró que se debe hacer una agenda común que beneficie al estado y ayude a la búsqueda de los 

desaparecidos. La colaboración con los colectivos como una forma estrecha de coordinación con el 

gobierno federal y no que no quede como una plática más, se tiene que ir comprometiendo al 

gobierno del estado en una necesidad que se requiere y de la posibilidad de intercambio para trazar 

ejes con actores, movimientos, escuelas, iglesias, amas de casa, maestros, que se llegue a una 

agenda común y ver la parte de la atención ciudadana en el estado.  

Héctor Miranda inició su intervención comentando que uno de los objetivos de la Secretaría de 

Gobernación es coadyuvar a la construcción de la paz de una manera particular, a través de la 

articulación de acciones y actores que trabajen la unidad y el área (territorio) para contribuir la 

construcción de paz. 

Con Guerrero es Primero se tiene una relación de tiempo al igual que otras iniciativas con las que se 

han trabajado. En Guerrero se han encontrado condiciones positivas para ir impulsando una agenda 

de paz, y ver cómo se pueden articular desde un enfoque distinto, aunque las demandas y perfiles 

son muchas el presupuesto no alcanza, pero hay condiciones para iniciar una agenda  con los tres 

niveles de gobierno, por tal motivo es importante que no solo se quede como un esfuerzo, sino que 

conjuntamente gobierno y ciudadanía puedan construir una agenda para la construcción de paz. 

Cerró su participación expresando que en el país hay dos Consejos de paz: El Consejo Michoacano 

presidido por el arzobispo Carlos Garfias. Este Consejo tiene una agenda limitada porque los 

elementos de trabajo no alcanzan para cubrir todas las necesidades, pero se ha empezado a 

impulsar y para ello se requiere mucha paciencia, además de crear una estructura que facilite el 

avance de la agenda de paz; el otro Consejo de recien creación es el de Quintana Roo.  

El punto de partida para iniciar tiene que ser la confianza para hacer avanzar una agenda común, 

integrar a la juventud, el primer paso sería cómo crear una comisión impulsora con perfiles que 

pueda ir acompañando los asuntos delicados, crearla desde Guerrero es Primero para ir 

acompañando este proceso y a partir de eso hacer una agenda inicial con solidez. 

VII. Resumen de intervenciones y propuestas del diálogo circular 

Después de la presentación del documento y exposición sobre la iniciativa se abrió un espacio para 

comentarios: 

Gabino Solano mencionó que se debería de integrar a otros actores al Consejo de Paz, que la 

iniciativa se trabaje en marzo de 2023 o antes de finalizar el año por que el Consejo es un 

instrumento que se puede plantear y ser creado por la diversidad de todos. 

Adalberto Saviñón dijo que es importante ir viendo qué hacer con todo lo que se ha dicho y Guerrero 

es Primero podría apoyar iniciativas de otros actores como hacer un dialogo y buscar que haya 

espacios de dialogo. 

Adriana Bahena hizo referencia que los tiempos son demasiado largos porque se llevan trabajando 

varios años, que hay situaciones que se tienen que trabajar de manera urgente, se necesita que los 

cuatro ejes iniciales de Guerrero es Primero empiecen a tener algo palpable antes de que concluya 

el año, que también se trabaje en la salud mental de las víctimas y que Guerrero es Primero tiene 

que dar la fuerza para que sea palpable. 

Emma Mora comentó que al tema de víctimas no se le da la importancia que se debe y solo se habla 

del caso Ayotzinapa y los demás casos se han hecho un lado, que la reconstrucción del tejido es 

importante, pero también que en la mesa se tenga poder de decisión que no solo se platique y se 
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diga qué hacer porque se ha tenido mucho tiempo en espera, que se atienda desde Guerrero es 

Primero el tema de víctimas, que en la siguiente mesa de trabajo se inviten a representantes del 

gobierno que tengan el poder de decisión. 

José Antonio Sandoval mencionó que hay dos caminos en la creación de la agenda, poniendo en 

primer lugar el tema de víctimas, generándose una reunión para atenderlo, un espacio de dialogo 

donde se pueda tratar de incidir con gobierno federal y estatal. Guerrero es Primero seguirá 

haciendo espacios de dialogo con posibilidad de incidir en gobiernos. 

VIII. Economía social y solidaria 

Carlos Zarazúa compartió de manera introductoria la agenda de economía social y solidaria, lo que 

han hecho en ese tema, que se debería de hacer una convocatoria más amplia y detallada, enfatizó 

que la economía social es una alternativa para personas que viven en comunidades remotas, de 

modo que para muchas personas se ha convertido en una alternativa productiva, en donde se 

pretende hacer más visible lo que representa el promotor de la economía social y el potencial que 

representa sobrevivir. 

IX. Llueve en junio 

Posteriormente se presentó el libro “Llueve en junio “escrito por Abisai Benítez, en el que compartió 

cifras que se han tenido en la desaparición y los casos que han sido denunciado pero no castigados, 

en las que las autoridades han sido insensibles al dolor. Su libro va en referencia a la despedida que 

cada persona tiene inconclusa. Participaron como comentaristas del libro  Emma Mora, Adriana 

Bahena y Salvador Cisneros, quienes expresaron su reconocimiento al trabajo del autor, ya que de 

manera abstracta da a conocer el tema de violencia, feminicidios y los atropellos. Se comentó sobre 

el mal uso de las tecnologías en las que a veces se dan conocer donde se encuentra uno los hace 

más vulnerables y la falta de apoyo por parte de los jóvenes por el temor de pasarles algo.  Se dijo 

que la única manera de bajar los niveles de violencia es a través de la restauración del tejido social 

en tres líneas: 1. Que las familias se den la oportunidad de atención psicológica, 2. Que las iglesias 

se atrevan a meterse en los lugares en donde deberían de entrar para rescatar a los que nadie ha 

querido ver y nadie ha escuchado, y 3. Fomentar las artes como un despertar de individuos sensibles 

que somos. Como cierre, se mencionó que el libro es interesante y se agradeció por haber 

compartido sus pensamientos sobre un tema que es de suma importancia como es la desaparición 

y violencia. 

IX. Consideraciones finales y acuerdos  

Alberto Romero compartió que fue un privilegio cerrar la reunión, sin olvidar a cada uno de los 

representantes, que se integró como actor religioso de este tema de construcción de paz, agradeció 

el espacio y las atenciones para poder expresarse en el encuentro de pláticas y planes donde 

convergen todas las organizaciones, comentó que él representa a la parte religiosa y finalizó 

diciendo que para lograr la paz tiene que haber justicia, si no hay justicia difícilmente habrá paz. 

Yazmín Sotelo, comentó que faltaban participantes en este Encuentro, y que hacia un llamado a un 

consejo democrático, porque aunque ella ha estado ausente en algunas reuniones que se ha tenido 

con el gobierno del estado, expresó que para que funcione un colectivo deben estar todos los 

integrantes, que le dolía escuchar los comentarios de las personas que han sido víctimas de violencia 

y celebró el que se haya tomado en cuenta el libro “Llueve en junio”. Propuso que se retomen los 4 

ejes iniciales de Guerrero es Primero, ya que hace falta el fortalecimiento de cada una de las 

organizaciones y sugirió que se retomen las reuniones que se tuvieron hace uno o dos años con los 
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que iniciaron estas pláticas. En el cierre de su intervención mencionó que se lleve a cabo el consejo, 

y de ser posible estén personas nuevas en la directiva, convocó a las personas que han estado 

trabajando estos siete años para ver los resultados que se han tenido hasta el momento, se debe 

tener credibilidad en los que están en este momento, y que la reunión y la creación del Consejo sea 

colectiva e incluyente y plural. 

Nayeli Rodríguez expresó que se establezca una agenda común en Guerrero es Primero, también 

una reestructuración, donde entre otras estrategias se incluya la agenda y no solo el tema de 

atención a víctimas y sus familias, para que actúe sobre las necesidades básicas y estrategias de 

nuestra sociedad ver, saber sentir y actuar sobre los problemas en su complejidad. 

Leopoldo González agradeció la presencia de todos, el volver a mirarnos. Posteriormente comentó 

sobre propuesta y la creación del Consejo de Paz, y que este diálogo le hace valorar mucho el 

esfuerzo de cada uno como organizaciones. Comentó que hay dolor, mucho, hay violencias que no 

hacen ruido, que destruyen, y valoró el interés de cada uno de los asistentes, y aunque pareciera 

poco lo que se logra, pero en la obscuridad es una luz. Expresó que definamos este momento porque 

hay esperanza en la creación del Consejo, porque parte de raíces que han resistido las pruebas de 

experiencias, que se han hecho sabiduría y no inician de la superficie, consideró que hay mucha 

esperanza, invitó a que recuperemos la confianza y agradezció el podernos reunir ya que nos 

necesitamos y el aporte de cada uno es importante. 

Fernando Terrazas cerró el XXI Encuentro mencionando que el acuerdo principal de la reunión es 

compartir como anexo en la minuta el documento de consulta de posibles acciones y agenda inicial 

que Guerrero es Primero podría proponer para el proceso de creación del Consejo Estatal de 

Construcción de Paz y Reconciliación en Guerrero, y obtener la retrolimentación de quienes 

participan en Guerrero es Primero sobre esta propuesta, los temas que se deberían de incluir y en 

los perfiles para integrar el comité promotor de este Consejo. 
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Anexo 1. Documento de consulta de posibles acciones que Guerrero es Primero podría proponer 

para el proceso de creación del Consejo Estatal de Construcción de Paz y Reconciliación en 

Guerrero 

A) Medidas previas o concurrentes que fomenten las capacidades y las prácticas necesarias en los 

procesos de diálogo y colaboración multi-actores para un proceso de establecimiento y operación 

de un Consejo por la paz, destacando el papel de las instituciones educativas de Guerrero, 

especialmente las univeridades para: 

1. Crear capacidades y habilidades en educación para el diálogo y colaboración entre actores, 

formación a procesos de mediación y conciliación, análisis y formación en violencias, y análisis y 

formación en construcción de paz. 

2.Participación de los tres poderes del estado de Guerrero. Consideramos que en los tres hay 

amplias posibilidades de establecer mecanismos de mediación y conciliación. Los poderes judiciales 

en varias entidades tienen mecanismos y procesos de formación de sus integrantes a procesos de 

mediación (generalmente solo a nivel de alternativas a juicios), pero que contribuyen a reducir los 

efectos de las conflictividades. 

El poder legislativo puede contribuir de manera importante a introducir en la legislación formas de 

mediación y conciliación en los conflictos intermunicipales, intercomunitarios, de tierras y agua, 

Podría examinar el decreto de creación del Consejo Michoacano para la construcción de la Paz y 

Reconciliación, y algunas otras legislaciones estatales. 

El poder ejecutivo puede establecer áreas de intervención especializadas que puedan con 

oportunidad reducir la explosividad de conflictos. Puede aprovechar para ello a los cuadros 

formados según el punto 1 del presente documento. 

3. Los gobiernos municipales pueden promover o reactivar los mecanismos de participación 

ciudadana existentes y orientarlos hacia el diálogo social de construcción de paz. Pueden asimismo 

abrir nuevas formas de colaboración y de participación intermunicipal. Pueden aprovechar para ello 

a los cuadros formados según el punto 1 del presente documento. 

4. Las organizaciones sociales, pueden:  

• Promover formación sobre análisis de la sociedad, 

• Promover los contactos entre organizaciones 

• Colaborar con las universidades en la formación de cuadros mencionada en el punto 1 del 

documento. 

B) Medidas directas que pueden preparar la viabilidad y mayor utilidad de un Consejo:  

1. Elaboración de un mapa de actores que hayan contribuido en aspectos clave de reducción de 

violencias y construcción de la paz.  

2. Talleres de organización y conducción de reuniones y procesos de diálogo institucionalizado para 

fortalecer capacidades y habilidades específicas para un mejor proceso.  

3. Talleres de construcción de paz y reducción de violencias, que permitan constituir amplios grupos 

con conocimientos afines y lenguajes comunes en el tema. 

4. Consultas sobre construcción de paz realizándose entre los grupos que ya han promovido 

acciones en los campos específicos prioritarios. 
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5. Establecimiento de comités de construcción de paz a nivel regional o intermunicipal. Se sugiere 

establecer en la región Costa Grande-Acapulco, en Chilpancingo y en Iguala. Estos comités serán 

constituidos por autoridades municipales en colaboración con organizaciones sociales con el apoyo 

de los gobiernos federal y estatal. 

6. Establecimiento de un Consejo Consultivo sobre construcción de paz y mecanismos de 

conciliación. Este mecanismo tendrá una duración de dos años en los que se podrá experimentar 

los procesos de diálogo y colaboración. Este proceso dejaría elementos concretos y ruta de trabajo 

para la creación adecuada del Consejo del Pueblo Guerrerense para la Paz y Conciliación. 
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Anexo 2. ¿Qué tenemos en Guerrero? Por Jesús Mendoza  

Para Guerrero es Primero: 

Cada día se reconoce la necesidad de la construcción de la paz en los territorios, en lo local o en lo 

regional. Un ejemplo es el caso del proceso colombiano, que con el nuevo gobierno ha adoptado la 

estrategia de procesos territoriales, mediante los Consejos Territoriales de Paz, Reconciliación y 

Convivencia, muy representativos de los actores locales y regionales, que gestionan procesos de 

análisis, reflexión, acciones de diálogo y de interlocución con la finalidad de encontrar caminos para 

la paz.   

Quiero ofrecer algunas ideas que pueden ayudar a contextualizar el análisis y la reflexión, para ir 

comprendiendo la necesidad de procesos territoriales de paz. 

1. El tema de la violencia es multifactorial, por lo que la construcción de la paz tiene que ser y 

necesita ser abordado de la misma manera. Hay violencias sistémicas, institucionales, 

comunitarias e individuales. Hay factores económicos, políticos, culturales y sociales. Hay 

diversidad de actores violentos y de posibles actores aliados para la construcción de la paz. En 

cada territorio se da esta complejidad y tiene que considerarse como tal.  

2. Ni los gobiernos tienen la capacidad para abordar de manera integral estos factores, ni tampoco 

la tiene la sociedad. Se requiere un abordaje articulado entre gobiernos y sociedad, entre 

actores internos y actores externos a los territorios.  

3. Hay factores a los que los gobiernos tienen mayor capacidad de responder, como los sistémicos 

y los institucionales, estableciendo políticas públicas de paz y reconciliación; y otros factores, a 

los que la sociedad tiene mayor capacidad, tales como los comunitarios y los personales, como 

es el caso de la reconstrucción del tejido social.  

4. Se necesita el abordaje territorial (desde lo local o lo regional) para iniciativas de construcción 

de paz con los actores y las circunstancias propias de los territorios. Los actores territoriales 

tienen que involucrarse en los procesos de paz, de una manera muy activa. La paz no viene solo 

de fuera, se construye desde dentro con apoyo y respaldo de fuera de las comunidades.  

5. Se requiere un reconocimiento de que todos (instituciones, comunidades y personas) solemos 

generar violencias, para poder transformarnos en constructores de paz. Hay mecanismos y 

procedimientos institucionales y comunitarios que rompen el tejido social, mismos que tienen 

que ser reconocidos y reducidos.   

¿Qué tenemos oficialmente en Guerrero para la intervención en los territorios? Una mesa de 

coordinación para la construcción de la paz en Guerrero. Es una instancia sólo gubernamental que 

hace análisis y diagnósticos de las situaciones de violencia y de inseguridad que se dan en diferentes 

contextos en el estado de Guerrero y establece o actualiza estrategias y acciones de respuesta. 

Hasta ahora, esas respuestas han sido, sobre todo, de carácter policiaco y militar. Por eso mismo, 

son muy limitadas, porque no tocan factores que suelen ser decisivos en las localidades y en las 

regiones.  

Michoacán ha establecido un Consejo Michoacano para la Construcción de la Paz y la Reconciliación, 

como un organismo que incluye a entidades gubernamentales y a espacios civiles, con el objeto de 

“generar, promover y difundir procesos que contribuyan al derecho a la cultura de la paz, fomentar 

el diálogo y la colaboración entre las dependencias y entidades gubernamentales y los diferentes 

actores sociales para el desarrollo conjunto de estrategias multidimensionales, trasversales e 

incluyentes que tengan por objetivo la Construcción de la Paz y la Reconciliación”, según el decreto 

de su constitución. 
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Hay algunos temas que se tendrían que trabajarse en los territorios, en los que converjan entidades 

gubernamentales al lado de actores sociales, hasta lograr que los pobladores de los territorios se 

conviertan en protagonistas en la construcción de la paz. 

1. La reconstrucción del tejido social empodera a las comunidades y les hace capaces de 

interlocución y de protagonismo. Los traumas sociales, las heridas y las desconexiones necesitan 

ser restauradas y sanadas. Se ha comprobado que los territorios con un tejido social fortalecido 

son menos vulnerables a las dinámicas violentas. Necesidades fundamentales serían la 

recuperación de la confianza, del encuentro y del diálogo entre actores sociales y 

gubernamentales.  

2. Las policías municipales tienen que ser reinventadas, para disminuir delitos y restaurar la 

confianza de la ciudadanía, mediante procesos de transformación de las mismas, que son 

posibles con una voluntad política.   

3. La educación es un tema fundamental para la construcción de la paz, en sus versiones formal e 

informal. La cultura de paz es resultado de procesos educativos en los que coincidan actores 

sociales y gubernamentales.  

4. Los derechos humanos es un tema clave, pues abre el horizonte para comprender que la paz no 

se reduce al tema de la seguridad pública. Aspiramos a la garantía de todos los derechos 

humanos para todos que, en su conjunto, sustentan lo que llamamos como seguridad humana, 

que es lo más cercano a la comprensión de la paz. 

5. El acompañamiento integral a víctimas de las violencias con una visión preventiva y, a la vez, 

restaurativa. Sin el enfoque de las víctimas no puede darse un proceso de pacificación del país, 

pues representan una grave herida social 

6. La economía social puede ser una importante estrategia para hacer frente a los factores 

económicos. A las iniciativas gubernamentales que buscan el fortalecimiento de las condiciones 

económicas de la gente a través de sus programas de Bienestar, se requiere una transformación 

del modelo económico desde abajo.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


